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Fortalecimento da comunicação
Osdeputados federais EduardoeLuladaFonte tiveramaudiência
ontem com o ministro Paulo Pimenta para tratar do uso das
ferramentas decomunicaçãoparapromoveraspolíticaspúblicas
do governo, além dos programas sociais. Política 5
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O Tribunal Regional do Trabalho da 6ª Região (TRT6) condenou ontem o

Sindicato dos Metroviários de Pernambuco a pagar multa diária de R$ 60

mil, em função do descumprimento de ordem judicial que determinava

o funcionamento de 100% da frota dos trens nos horários de pico,

durante a greve dos trabalhadores do Metrô do Recife. Representantes do

Sindmetro-PE devem se reunir, hoje, com metroviários de outros estados,

em Brasília, para um protesto conjunto. VidaUrbana 13

TRT6 condena
metroviários
a pagarmulta

Apagão de
terça-feira teve
início no Ceará

Governadora tratou de

repasses para saúde,

educação e saneamento

básico. Política 3

ONS aponta que problema

começouna linha de

transmissão daChesf entre

Quixadá e Fortaleza. Economia 6

BRASÍLIA

ENERGIA

Zambelli pagou R$ 40mil para
invasão a sistemas da Justiça
De acordo com seu advogado, o hacker Walter Delgatti Neto teria apresentado

provas dos pagamentos recebidos pela deputada. Ele depôs ontem à Polícia Federal,

quando confirmou um encontro com o então presidente Jair Bolsonaro. Giro 7

Raquel discute
investimentos
com deputados

Câmara do Recife

debate transporte por alicativo

Objetivo é regulamentar o setor para

darmais segurança aosmais de

50 mil motociclistas. Vida Urbana 12
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Escutar os mais velhos e deles ou-
vir boas histórias - uma verdadeira
arte. Durante aproximadamente seis
anos, almocei quinzenalmente com
um amigo de meu avô e tios por quem
tenho muito apreço.

Tinha ele um conhecimento ímpar
da cidade, das edificações, obras viá-
rias, saneamento - enfim, dos fatos li-
gados à engenharia na cidade do Reci-
fe a partir da década de 1950. Os olhos
brilhavam quando relatava detalhes
de certas edificações, pormenorizan-
do a encomenda, a fabricação, os ta-
manhos de vigas de aço e de ferro dos
armazéns do Cais Estelita, por exem-
plo, e de casas e edifícios que foram
surgindo e transformando a cidade.

Em certa oportunidade, cheguei

apreensivo em razão de um derra-
me seroso no olho esquerdo, a oftal-
mologista que me acompanhava no
tratamento estava indicando uma ci-
rurgia. Eu nem acabei de relatar para
ele, e, de pronto, me mandou consul-
tar uma segunda opinião, desta vez
de um médico mais velho, pois quan-
do jovem teve um problema de visão
e a cura veio em razão de uma con-
sulta com um médico “das antigas”.
Almocei mais aliviado, fui e marquei
uma consulta com o doutor Alcides
Fernandes, que me examinou, disse
que não era caso de cirurgia nem de
nenhum tipo de intervenção ou tra-
tamento, e mandou que eu regres-
sasse após um ano. Voltei curado. A
regressão do derrame era uma ques-

tão de tempo. O que teria ocorrido?
Não investiguei.

O restaurante servia fatias de por-
co com feijão branco e também ca-
brito, para a minha sorte, irretocá-

veis, porém, nesse dia tomei conhe-
cimento de um outro prato, o cozido.
Nós tínhamos acabado de almoçar,
e um pouco distante havia uma me-
sa com oito pessoas muito alegres e

atracadas no cozido. Eram portugue-
ses e descendentes. Chamaram meu
amigo, que não resistiu, antes confi-
denciando a mim que cozido era um
prato muito forte para o almoço. Fi-
cou por lá, a tarde comportava par-
ticipar da alegria e das boas compa-
nhias – a turma do Hospital Portu-
guês de Beneficência.

A verdade é que a vida seria dura sem
os amigos, quem sabe, insuportável.

Certo dia, mal chegamos, sentamos,
quando um grupo iniciou a arruma-
ção de diversas mesas para uma co-
memoração. Eram vinte pessoas mui-
to barulhentas. Pedimos para mudar
de mesa - e passamos para o outro la-
do do restaurante. Melhorou. Quanto
mais garrafas eram consumidas, po-

rém, mais o volume da mesa aumen-
tava. Não se pode desejar comporta-
mento de casa de chá em ambiente
onde se consome álcool - não dá! Ca-
sa de chá, nem sei se tem no Recife.
Bares com bebida alcoólica e música
alta, à farta. O pior é que, além do vo-
lume alto, tínhamos as “letras”, mui-
tas intraduzíveis, pois não se enten-
de nada do que é cantado.

Em outra oportunidade, com a pro-
ximidade das eleições para prefeito
do município, questionei o engenhei-
ro sobre quem teria sido o melhor
prefeito da cidade do Recife. Respos-
ta: “Pelópidas da Silveira – ele ama-
va a cidade!”.

* Advogado

OPINIÃO
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quinta-feira, 17/08/2023

O preconceituoso pronunciamen-
to do governador de Minas Gerais,
Romeu Zema, tentativa tardiamente
desmentida por ele, de atingir a dig-
nidade do povo do Nordeste, contra-
ria a tradição de fatos históricos pro-
tagonizados pela Terra das Altero-
sas, e o legado de políticos mineiros
na integração nacional, e no desper-
tar de insurreição no Brasil. A mani-
festação também atingiu vasta e ca-
rente região do território mineiro -
o Vale do Jequitinhonha, onde a mo-
dernidade resolveu fazer desvio, que
em analogia ao infeliz dizer, seria ter-
ra de párias oportunistas, por neces-
sitar dos benefícios da Sudene, coin-
cidentemente criada pelo presidente
mineiro Juscelino Kubitschek. A de-
claração afrontou a história de uma
gente acostumada a lutar por liberda-
de e independência, contra a injusti-
ça social. O governador desconheceu
e desprezou seu próprio estado cheio
de contrastes, que embora seja uma
potência econômica, é vítima de pre-
conceitos. Destaque em competições

esportivas, nacionais e internacio-
nais, bem como em muitos outros se-
tores da economia, não recebe o pres-
tígio que merece. O Brasil é um país
de muitas iniquidades. Imagine a si-
tuação dos clubes de enormes torci-
das nos estados do Norte e Nordeste.
O Santa Cruz, maior prejudicado do
tratamento desigual e equivocado, foi
vítima de exclusão do Clube dos 13
por 30 anos, mesmo tendo uma das
maiores multidões torcedoras do Bra-
sil, possuidor do 4º estádio particular
do mundo, continua na sofrida e hu-
milhante disputa de acesso e deces-
so, em competições com modelos ina-
dequados de participação, cópias de
campeonatos europeus, que desconsi-
deram as classificações e torcidas ma-
joritárias nos estados membros, maio-
res responsáveis pela grandeza do fu-
tebol brasileiro. Clubes do Norte, Nor-
deste e Centro-Oeste sofrem os mes-
mos efeitos das disparidades regionais.
São estatísticas inquestionáveis. Sem-
pre disputam as últimas posições, em
razão das desigualdades. Das realida-

des econômico-financeiras absoluta-
mente desproporcionais. O Nordeste é
uma região discriminada sim. São as-
simetrias enormes na Federação, em
todos os setores. Urge uma reação con-
tra doutrinas colonialistas, pregado-
ras da prevalência da política do café
com leite, excludente da rapadura e
da farinha. Quem representa um po-

vo com tradição de luta contra o ju-
go do poder que ultraja, não tem di-
reito ao uso da expressão da arrogân-
cia que explora e não respeita o res-
gate da dignidade de patrícios. O ei-
xo principal do futebol tem camisas
recheadas com patrocínios de empre-
sas, inclusive estatais. As redes de co-
municação transmitem jogos de uma

minoria, com flagrantes preferências,
em detrimento de outras equipes nos
próprios estados dominantes. Não po-
demos continuar desfederalizando o
Brasil. Existe desequilíbrio na parti-
lha do pacto federativo da socieda-
de brasileira. Há excluídos nas mais
variadas atividades, grande parte fi-
ca à margem do PIB do país. O oxen-
te nordestino é o mesmo uai dos mi-
neiros. O governador Zema esqueceu
que o estado que governa é um retra-
to do Brasil. Embora rico e progres-
sista, tem enormes diferenças inter-
nas, e também sofre muitos precon-
ceitos. Os serviços, o comércio, a in-
dústria, a agricultura e a pecuária do
Norte e Nordeste, e de outros estados
membros, são meros coadjuvantes na
Res pública. A disparidade infra e su-
pra regional é uma acintosa e vergo-
nhosa realidade. O Brasil inteiro pa-
ga impostos e consome produtos que
geram lucros para os empreendedo-
res e grandes arrecadações de tribu-
tos, mas não beneficiam ampla par-
cela da população. Isso não é justo. Os

Emdefesa doNordeste contra o preconceito

Antonio Luiz Neto *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

Saudosista?

Carlos Carvalho *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

aportes de investimentos precisam ser
descentralizados. Os governos e a ini-
ciativa privada de alguns estados e ca-
pitais acordaram para esta realidade.
Apoiam suas instituições e fazem ar-
rojados planos de implantação de in-
fraestrutura moderna, com diretrizes
que assumem a responsabilidade de
promover as forças motrizes das suas
respectivas economias, planejadas em
conformidade com as vocações e prio-
ridades regionais. A população pade-
ce desassistida com a perversa distri-
buição de renda, com uma carga tri-
butária causadora de desigualdades
e instabilidade social. O país reclama
uma revisão político-administrativa,
com a imposição de uma postura éti-
ca comprometida com o combate à
cultura elitista causadora de tantas
“vacas magras” numa república de-
mocrática e plena na riqueza de re-
cursos humanos e materiais. Gover-
nador, “og nordestino é antes de tu-
do um forte!”. Só abaixa a cabeça pa-
ra agradecer!

* Defensor Público e professor,
atual presidente executivo do
Santa Cruz Futebol Clube

A declaração do governador

Romeu Zema afrontou a

história de uma gente

acostumada a lutar por

liberdade e independência
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Raquel lista prioridades
em reunião combancada
Governadora tem buscado estreitar o diálogo entre o Executivo e o Legislativo.
Transnordestina e ometrô do Recife estiveram entre os principais assuntos

RENAN FRANZA

politica@diariodepernambuco.com.br

A
governadora Raquel
Lyra (PSDB) reuniu, na
tarde de ontem (16), em

Brasília, parte dos deputados fe-
derais da bancada pernambu-
cana, além dos senadores Fer-
nando Dueire (MDB) e Humber-
to Costa (PT), em um encontro
voltado à busca por investimen-
tos no estado. Entre os princi-
pais assuntos postos à mesa,
os repasses de emendas parla-
mentares para a saúde, articu-
lações para a tramitação da re-
forma tributária no Senado, os
gargalos enfrentados no setor
de saneamento básico, os fun-
dos de participação dos estados
e dos municípios, a retomada
das obras da Transnordestina
e melhorias no metrô do Re-
cife, essas últimas contempla-
das no novo Programa de Ace-
leração do Crescimento (PAC).

“Tivemos mais uma reunião
produtiva em Brasília. Dessa
vez, com a maioria da bancada
federal, para tratar de assun-
tos de interesse de Pernambu-
co. Fico grata a todos os depu-
tados federais e senadores que
participaram. Afinal, para fa-
zer a mudança que o nosso es-

tado precisa é necessário unir
todos aqueles que podem lide-
rar esse processo junto conosco
em favor do povo pernambuca-
no”, destacou a governadora.

Durante a audiência foram
debatidos ainda os investimen-
tos em novas linhas de trans-
missão para o escoamento de
energias renováveis no Nor-
deste e a necessária prorroga-
ção das outorgas para a viabi-
lização de novos investimentos

em usinas eólicas e solares em
Pernambuco.

Líder da bancada pernambu-
cana no Congresso Nacional, o
deputado federal Augusto Cou-
tinho, do Republicanos, se mos-
trou satisfeito com o encontro.
“A bancada segue trabalhando
de forma extremamente aten-
ta aos principais projetos liga-
dos ao desenvolvimento de Per-
nambuco. Tivemos um encon-
tro cordial e produtivo com a
governadora, no qual tratamos

de temas como a inclusão da
Ferrovia Transnordestina no
PAC, as prioridades da saúde
e a reforma tributária”, refor-
çou o parlamentar à reporta-
gem do Diario de Pernambuco.

METROREC
Diante das sucessivas paralisa-
ções, com uma caravana for-
mada por cerca de 150 metro-
viários indo de ônibus de Per-
nambuco ao Distrito Federal
pedindo por melhorias no sis-
tema, Raquel Lyra ressaltou ser
necessário priorizar os servido-
res da categoria.

“Queremos resolver [a situa-
ção do metrô] porque a ques-
tão dos trabalhadores da CB-
TU [Companhia Brasileira de
Trens Urbanos] é bastante sen-
sível. O governo precisa definir
o destino dos servidores. O go-
verno federal precisa garantir
a incorporação desses servido-
res ao quadro de funcionários
da União, diferentemente do
que aconteceu em Minas Ge-
rais”, disse a tucana.

A fala da governadora refor-
ça a possibilidade de uma even-
tual mobilização para estadua-
lizar ou fazer uma concessão
do metrô à iniciativa privada.

D
IV
U
LG

A
Ç
Ã
O

Raquel cobrou da CBTU
uma definição quanto
às demandas dos
metroviários. Categoria
pede por melhorias

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

Apagão
O Palácio do Planalto não descarta a possibilidade de que

o blecaute que atingiu 25 estados e o Distrito Federal na últi-
ma terça-feira (15) tenha sido provocado por “atos ilícitos”, ou
seja, propositalmente. A hipótese foi veiculada pelo ministro
da Justiça e Segurança Pública, Flávio Dino (PT), ao acionar a
Polícia Federal para a abertura de uma investigação “sobre a
anômala interrupção de energia”. Em uma rede social, o pe-
tista justificou amedida tendo como base a “ausência de ele-
mentos técnicos” que expliquem o ocorrido.

Ausência
Discreto edeperfil diplomá-
tico, coube ao deputado fe-
deral Guilherme Uchoa Jú-
nior “representar” o PSB na
reuniãodabancadapernam-
bucana em Brasília com a
governadora Raquel Lyra
(PSDB). Uchoa Jr. evita opi-
nar sobre a polarização em
Pernambuco e encampa o
discurso por pautas produ-
tivas e caras à população
como um todo. Mas a au-
sência na reunião denomes
como Felipe Carreras, Pe-
droCamposeLucasRamos
deixou claro queo climadas
próximas eleições não vai
ser dos melhores.

Metrorec
Oministro das Cidades, Ja-
der Filho (MDB), se reuniu
ontem (16) com a bancada
pernambucana para deba-
ter aatual situaçãodometrô
doGrandeRecife.Duranteo
encontro, convocado pelo
deputado federal Augusto
Coutinho(Republicanos), Ja-
der anunciou que oministé-
rio vai realizar um levanta-
mentocompletode todasas
carênciasestruturais dosis-
temapara investimentos na
recuperação domodal.

Aeroporto
O secretário de Mobilidade
e InfraestruturadePernam-
buco, Evandro Avelar, sinali-
zou para a possibilidade de
a Ilha de Fernando de Noro-

nha voltar a receber aero-
naves turbojatos. Ontem
(16), em reunião commem-
bros do conselho distrital
do arquipélago, Evandro
apresentou um diagnósti-
co do andamento das obras
no aeroporto local. A ava-
liação final foi positiva.

Sinpol
Reintegradoaosquadrosda
Polícia Civil por determina-
ção do Superior Tribunal de
Justiça, Áureo Cisneiros te-
ceu duras críticas ao ex-go-
vernador Paulo Câmara de-
vido ao processo adminis-
trativo que resultou em sua
demissão. Agradeceuoem-
penho do deputado federal
TúlioGadêlha (Rede)emsua
defesa junto ao Campo das
Princesas e anunciou que
vai secandidatar àpresidên-
ciadoSindicatodosPoliciais
Civis (Sinpol).

IRB
OInstitutoRuiBarbosaanun-
cia, nesta quinta (17), as re-
grasdo1ºPrêmio IRBdeJor-
nalismo. É a primeira inicia-
tiva da organização ao seg-
mento em50anosdehistó-
ria.Serãocontempladoscom
uma premiação no valor de
R$ 10mil, nas categorias te-
lejornalismo, radiojornalis-
mo e webjornalismo, traba-
lhos publicados na impren-
sa, entreagostoenovembro
de2023, voltadosàatuação
dos tribunais de contas.

Recife, quinta-feira, 17/08/2023

Deputados
federais

e senadores
classificaram como

“produtivo” o
encontro em

Brasília

www.diariodepernambuco.com.br/politica
_00303_0

politica@diariodepernambuco.com.br

por Carlos Cavalcanti

Diario político
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MDBquer aomenos 100
prefeituráveis em2024
Opartido deve realizar um seminário estadual em setembro, com a presença da
executiva nacional, para definir os rumos da legenda para as próximas eleições

RENAN FRANZA

politica@diariodepernambuco.com.br

C
om baixo desempenho
em Pernambuco nas úl-
timas eleições, o Movi-

mento Democrático Brasileiro
(MDB) tem buscado se reerguer
e aposta, em 2024, na reconquis-
ta do espaço entre os protagonis-
tas na política local. Cenário in-
verso ao de 2022, quando da de-
cisão de sustentar o que alguns
dos próprios membros chamam
até hoje de “chapa bomba”, uma
estratégia que fez o partido sair
das urnas inexpressivo.

CONFLITO INTERNO
Alguns motivos que causaram
grande ruptura na legenda fo-
ram a falta de consenso em tor-
no dos apoios e atores políticos.
Tudo apontava que o MDB faria
apenas um deputado federal en-
tre as 25 cadeiras disponíveis no

estado. O páreo ficou entre Raul
Henry, que buscava a renovação
de mandato, e Iza Arruda, filha
do prefeito de Vitória de Santo
Antão, Paulo Roberto, e candi-
data de primeira viagem. Após
idas e vindas, quem logrou êxi-
to foi Iza Arruda, única eleita
pela sigla nas eleições de 2022.

O custo foi alto. Ao longo da
janela partidária, alguns dos fi-
liados não concordaram com o
clima interno e a baixa repre-
sentatividade que se desenhava.
Foi quando nomes como o en-
tão deputado estadual Tony Gel
e Jarbas Filho - do grupo políti-
co do ex-governador e senador
Jarbas Vasconcelos - migraram
para o PSB para tentar a chan-
ce na corrida eleitoral.

Tony Gel não conseguiu a ree-
leição, mas Jarbas Filho conquis-
tou, pela primeira vez, o cargo
de deputado estadual. Seis me-
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Dueire disse que a sigla se prepara para novas filiações
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Evento doMDB em
Pernambuco deve reunir
nomes como Simone
Tebet, Baleia Rossi e
Renan Calheiros Filho

Raquel aproxima-se
da bancada federal
Uma das críticas à governadora Raquel Lyra desde o início

do governo era uma suposta ausência de diálogo com a ban-
cada federal. Muitos parlamentares se queixavam da falta de
diálogoeestavambastante refratários a ajudar ogoverno.Mas
ao que tudo indica, esse cenário se modificou a partir de on-
tem. Dos 25 federais e três senadores, 18 e dois, respectiva-
mente, se fizerampresentes na conversa com a governadora.
Na pauta, as importantes obras de interesse de Pernambuco,
como a Transnordestina e o metrô, a reforma tributária e as
emendas parlamentares, em especial as de bancada, que de-
notamforte interessedogovernoestadual emorientar asobras
prioritárias para a chegadados recursos federais. Alémdapre-
sençadagovernadora, dos senadoresFernandoDueire eHum-
bertoCosta, e dos 18 federais, estiverampresentes os secretá-
rios Túlio Villaça (Casa Civil), Rodolfo Costa Pinto (Comunica-
ção) e FernandoHolanda (Assessoria Especial), que ajudaram
a fazer uma maior integração entre os secretários e os parla-
mentares. A governadora já tinha feito umdiálogo comosmi-
nistros e com o presidente Lula, mas faltava essemovimento,
que semsombra de dúvidas foi fundamental para sintonizar o
governo com todos os poderes constituídos. É provável que
com um ambiente de maior sintonia entre o Palácio do Cam-
po das Princesas e a bancada federal, as demandas do estado
destravem commaior celeridade a partir de agora.

dar da segurança pública.

Há controvérsias
De acordo com fontes liga-
das ao MDB, não há no ho-
rizonte a troca de comando
dopartidodeRaulHenrypa-
raPauloRobertoporque faz
pouco tempo que Henry foi
reconduzido para a presi-
dência. Na verdade, o for-
mato que a legenda prepa-
rou deixa toda decisão nas
mãos da executiva, em que
o senador Fernando Dueire
e o prefeito Paulo Roberto
possuemmaioria.

Caminho
O presidente estadual do
União Brasil, Marcos Ama-
ral, afirmou que o caminho
natural do partido em2024
é apoiar a reeleição do pre-
feito João Campos no Reci-
fe. A legenda ocupa a Se-
cretaria deDesenvolvimen-
to Econômico e possui uma
relação próxima com o so-
cialista.

Faltosos
Dos três senadores, apenas
Teresa Leitão esteve ausen-
te, por contadeumamissão
oficial nos Estados Unidos.
Dos federais, Clarissa Tér-
cio (PP) e Mendonça Filho
(UB), aliados da governado-
ra, nãoestiverampresentes,
enquantoquatro federais do
PSB faltaram ao encontro:
Eriberto Medeiros, Felipe
Carreras, Lucas Ramos e
PedroCampos.ApenasGui-
lhermeUchoaJunior,doPSB,
se fez presente. Maria Ar-
raes, doSolidariedade, tam-
bém levou falta.

Redução
Pelo quarto mês seguido,
Pernambuco registrou que-
da no número de roubo de
veículos em2023. O Juntos
pela Segurança visa solidi-
ficar esses números, que
precisamser ampliados pa-
ra outras áreas. A governa-
doraRaquel Lyra temsede-
dicado pessoalmente a cui-

edmar.lyra@hotmail.com

Edmar Lyra

ses depois de eleito, Jarbinhas,
como é conhecido, retornou ao
MDB, com carta de anuência as-
sinada pelo Partido Socialista
Brasileiro, que lhe abrigou pelo
curto período de um ano.

MATEMÁTICA
Com as idas e vindas, o MDB em
Pernambuco conta atualmente
com três representantes no Le-
gislativo: o deputado estadual
Jarbas Filho, a deputada fede-
ral Iza Arruda e o senador Fer-
nando Dueire, suplente de Jar-
bas Vasconcelos.

Após o período conturbado, o
diretório estadual busca se reer-
guer, começando pelas regiões
em que tem mais força políti-
ca a nível municipal. “Estamos
reunindo o partido em todo o
estado e, neste momento, esta-
mos focados em organizar as
direções provisórias do Sertão.
Posteriormente, vamos para o
Agreste e Região Metropolitana.
No momento oportuno, iremos
definir nossos encaminhamen-
tos”, afirmou Dueire ao Diario
de Pernambuco.

Já o recém-repatriado Jarbas

Filho expôs a pretensão de co-
locar novamente o partido em
uma posição “competitiva”, não
descartando a possibilidade de
uma candidatura própria à Pre-
feitura do Recife. “O MDB dese-
ja ter candidaturas majoritárias
em pelo menos 100 cidades no
estado de Pernambuco, além de
uma chapa forte de vereadores
não só no Recife, mas também
em outros municípios. O cená-
rio [na capital] ainda será dis-
cutido, mas não descartamos
a possibilidade do partido ter
uma candidatura própria. [...]
Vamos deixar o MDB fortaleci-
do para 2026”, ressaltou.

As primeiras definições con-
cretas devem vir em setembro,
quando o partido organizará seu
primeiro grande evento após a
disputa de 2022. “O presidente
nacional Baleia Rossi, e os nos-
sos três ministros, Simone Te-
bet, Renan Filho e Jader Filho,
devem estar presentes. Tem mui-
ta gente querendo se juntar ao
MDB, e podemos fazer desse mo-
mento inclusive uma oportuni-
dade de formalizar novas filia-
ções”, pontuou Dueire.
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Dedos na tomada
A entrada da Polícia Federal na investigação das causas do

apagão nacional na rede da Eletrobras, na terça-feira, refor-
çou a tese de sabotagem dentro da companhia recém-capi-
talizada. Até ontem, a direção da empresa, com conhecido
controle rígido de suas atividades, não entendeu o que acon-
teceu no desligamento do ramal Norte-Nordeste. Alémdisso,
há uma guerra velada entre os novos sócios e o governo fe-
deral - cujo Ministério de Minas e Energia pediu oficialmente
a suspensão do plano de demissão voluntária de 1,5 mil fun-
cionários proposto pela nova gestão, e foi desdenhado. A co-
luna tem ouvido há meses de servidores casos de contrata-
ção de terceirizados sem experiências, com incidentes varia-
dos relatados semanalmente e até uma morte causada por
choquehádoismeses numa subestação. No início do ano, pu-
blicamos queos novos sócios sinalizaramcombandeira bran-
ca para o governo. Pelo visto, deu curto-circuito.

PPdefende fortalecimento do
elo entre governo e população
Eduardo e Lula da Fonte ressaltaram, em audiência com oministro Paulo Pimenta,

em Brasília, o apelo pela ampliação demedidas para divulgação de investimentos

O
ministro da Secreta-
ria de Comunicação
Social da Presidência

da República, Paulo Pimenta
(PT), participou de uma au-
diência com os deputados fe-
derais Eduardo da Fonte (PP) e
Lula da Fonte (PP), em Brasília,
para discutir alternativas vol-
tadas a uma divulgação mais
eficiente das ações implemen-
tadas pelo Palácio do Planal-
to. Um dos pontos principais
da conversa foi a necessidade
de se garantir a transparência
durante a disseminação de in-
formações, uma medida para
estreitar a conexão entre o go-
verno e a população.

Outro ponto observado pelos
parlamentares foi em relação
ao uso das ferramentas de co-
municação no auxílio à promo-
ção de políticas públicas, pro-
gramas e projetos sociais de-
senvolvidos pela União.

“É preciso que todos tenham
acesso às ações que estão sendo
desenvolvidas pelo governo do
presidente Lula (PT). É preciso

que as informações cheguem
à população com clareza, que
os fatos venham a ser noticia-
dos pelos veículos de comuni-
cação, que se mostre o que es-
tá sendo feito na área da saú-

de, da educação, da infraestru-
tura, da agricultura familiar
e no direito das mulheres, en-
tre tantos outros temas”, disse
Eduardo da Fonte, presidente
do PP em Pernambuco.

O progressista ainda lem-

brou o papel da comunicação
na construção de uma socieda-
de mais inclusiva. “Garantir o
acesso universal à comunica-
ção é essencial para construir
uma sociedade mais conecta-
da. A comunicação desempe-
nha um papel fundamental no
desenvolvimento econômico e
social do nosso país.”

Coube ao deputado federal
Lula da Fonte destacar a im-
portância do setor para a reto-
mada da economia no estado
de Pernambuco. “A implemen-
tação de melhorias nas comu-
nicações dos municípios per-
nambucanos não só impulsio-
na o desenvolvimento local,
mas também contribui para
a integração regional. Isso en-
volve garantir a cobertura em
áreas remotas para que infor-
mações essenciais cheguem à
população”, pontuou.

Vice-presidente do PP em Per-
nambuco, Lula da Fonte adian-
tou que novas medidas para o
setor serão apresentadas nos
próximos dias.

WELESON NASCIMENTO/DIVULGAÇÃO

Base aliada do governo Lula prepara pacote de iniciativas para o setor da Comunicação

Educação eCultura. Os fan-
tasy games são considera-
dosesportes eletrônicos, jo-
gos de estratégia que não
dependemda sorte. ACon-
federação Brasileira de Vo-
leibol utiliza desse artifício
para promoção do esporte.

Giroflex ligado
Não anda bem o clima den-
tro da Agência Nacional de
Transportes Terrestres de-
poisqueumapadrinhadodo
diretor-geral foi cercadope-
laPolícia Federal. Alguns as-
sessores estãoemhomeof-
fice commedode visita sur-
presa. Patrulhas da PF des-
caracterizadas já visitavam
esporadicamenteoestacio-
namento da agência háme-
ses, conforme publicamos.
Sinal de que a operação de
busca e apreensãopoderão
se repetir.

Reforma premiada
Seis anos após a aprovação
da reforma trabalhista de
2017, o ex-presidenteMichel
Temer receberá hoje o Prê-
mio Liberdade para Traba-
lhar Nacional. O prêmio se-
rá entregue durante o Fó-
rum do Instituto Liberal de
São Paulo. Além de Temer,
outros políticos da direita
brasileira já confirmaram
presença no fórum.

Nova rede
Adilson Barroso, fundador
do PEN e depois do Partido
Patriota - aquela legenda
pela qual Jair Bolsonaro se-
ria lançado em 2018 - criou
uma rede social para atrair
futuros candidatos e deba-
ter a centro-direita. A Rede-
buck, para celulares android
e iOS.

Portal da discórdia
Polêmica do ano na peque-
na São Bento do Sapucaí,
cidade cravada na Serra da
Mantiqueira no interior pau-
lista. A Câmara Municipal
aprovou e a prefeita sancio-
nou a lei que dá o nome ao
portal da cidadedo filho ilus-
tre, o ex-deputado integra-
lista Plinio Salgado. Mas a
esquerda chiou. A deputa-
da federal Luciene Caval-
cante (PSol-SP) acionou a
Justiça questionando a ho-
menagem.

Bloqueio surpresa
SurpresanavotaçãodoMar-
co Legal dos Games no ple-
nário do Senado. Após oito
mesesde tramitaçãonaCa-
sa, com a passagem pela
CAE, a senadoraLeila doVô-
lei (PSB-DF) apresentou, na
hora da votação, requeri-
mento solicitando que o PL
volte para a Comissão de

diariodepernambuco.com.br

por Leandro Mazzini, com Leonel Rocha,

Walmor Parente, Carolina Freitas e TomCamilo

Esplanada

Universalizar o acesso

da população à

comunicação é

essencial na

construção de uma

sociedade conectada”

Eduardo da Fonte,
deputado federal
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Falha em linha noCeará deu início ao apagão
Operador Nacional do Sistema Elétrico constatou que o problema começou na rede de transmissão da Chesf entre Quixadá e Fortaleza

O
ministro de Minas e
Energia, Alexandre Sil-
veira, informou, em en-

trevista coletiva ontem à noite,
que o ponto de partida para o
apagão que atingiu 25 estados
e o Distrito Federal começou
em um linha de transmissão da
Chesf, subsidiária da Eletrobras,
no Ceará. Ele disse que a falha,
registrada no trecho que inter-
liga Quixadá a Fortaleza foi so-
lucionada, mas as causas técni-
cas do apagão precisam ser es-
clarecidas. A Polícia Federal vai
auxiliar nas investigações.

Segundo o ministro, o evento
foi considerado, a princípio, de
pequena magnitude. “Ele, isola-
damente, não era suficiente pa-
ra causar o colapso do sistema

como um todo”, disse. E acres-
centou que, a partir desse even-
to, “numa linha da Eletrobras,
da Chesf, por um erro de progra-
mação”, o sistema não se prote-
geu “como deveria ter aconteci-
do e ocasionou uma série de ou-
tras falhas”, a serem investiga-
das pelo Operador Nacional do
Sistema Elétrico (ONS).

“AChesf fezcontatocomoONS,
admitindo um erro no sistema,
que não protegeu a rede adequa-
damente nessa linha de trans-
missão. Não se pode dizer ain-
da se foi uma falha humana, no
lançamento do projeto de enge-
nharia ou uma falha sistêmica.
Fato é que essa falha em si não
seria capaz de causar um even-
to de tal magnitude”, detalhou.

Antes de se pronunciar sobre
o apagão, o ministro participou
de uma reunião extraordinária
do Comitê de Monitoramento do
Setor Elétrico e conversou com
representantes do ministério,
do ONS e da Agência Nacional
de Energia Elétrica (Aneel).

O diretor-geral do ONS, Luiz
Carlo Ciocchi, afimou que o ob-
jeto é identificar o evento zero a
partir de onde essa propagação
se originou. “Diferentemente de
outros eventos que ocorreram
no Brasil, nós não tivemos aqui
um raio, uma intempérie, uma
queda de uma torre na linha de
transmissão, ou qualquer even-
to que tivesse relacionado”. Ele
não descarta nenhuma hipóte-
se de falha, humana ou técnica.
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Silveira disse que fato no CE é insuficiente para colapso
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Recife sobe
no ranking
contábil
ORecife ficou entre as
sete capitais brasileiras
que obtiveram nota A no
Ranking de Qualidade da
Informação Contábil e
Fiscal da Secretaria do
Tesouro Nacional.
Segundo o levantamento,
referente a 2022, a capital
pernambucana atingiu
um índice de 97,2% de
acertos. O percentual foi
o quartomelhor, atrás
somente de Fortaleza
(CE), Vitória (ES) e Belo
Horizonte (MG) e
semelhante ao de Porto
Velho (RO). Em 2021, o
Recife obteve 92,6% de
acertos e ficou com a
nota B. A classificação foi
divulgada ontem noDiário
Oficial da União.

EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Julho/2023 0,12
Junho/2023 -0,08
Maio/2023 0,23
Abril/2023 0,61

BOLSAS (em %)<
IBOVESPA

-0,50
DOW JONES

-180,65

15/Agosto 4,987
14/Agosto 4,966
11/Agosto 4,904 5,6104,986

CDB

Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

11,08

SELIC

Em% ao ano

13,25

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6798 0,6798
(-0,01%)

IPCA do IBGE (em%)<
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Zambellipagoupara
invadirsistemasdaJustiça
Walter Delgatti Neto está preso por suspeita de tentar invadir as urnas
eletrônicas. Ele disse que recebeu quase R$ 40mil da deputada federal

As relações entre o Brasil e os
Estados Unidos têm passado por
dissabores durante o governo de
Luiz Inácio Lula da Silva, mas o
presidente declarou, ontem, que
as políticas de seu contraparte
americano a favor dos trabalha-
dores “soam como música” pa-
ra seus ouvidos. Durante um te-
lefonema de cerca de 30 minu-
tos, Lula e Biden falaram sobre
o combate às mudanças climáti-
cas, o apoio dos EUA aos esforços
do Brasil para proteger a Ama-
zônia e os planos conjuntos pa-
ra promover os direitos dos tra-
balhadores, informaram o Palá-
cio do Planalto e a Casa Branca.

Segundo o Planalto, os dois lí-
deres discutiram uma iniciativa
conjuntaparagarantir empregos

de qualidade na economia do sé-
culo 21, que pretendem apresen-
tar na Assembleia Geral das Na-
ções Unidas, em setembro.

“É a primeira vez que trato
com um presidente interessado
nos trabalhadores”, disse Lula,
segundo nota oficial. “Suas po-
líticas e seus discursos sobre o
mundo do trabalho soam como
música para os meus ouvidos e,
certamente, juntos poderemos
inspirar outros governantes a
olhar para as questões dos tra-
balhadores”.

Os dois países mais populosos
das Américas passaram por mo-
mentos incômodos desde que Lu-
la voltou à Presidência. O brasi-
leiro irritou Washington ao se
colocar ao lado da China. (AFP)

O
hacker Walter Delgat-
ti Neto prestou depoi-
mento à Polícia Fede-

ral, ontem, em Brasília, e dis-
se que foi pago pela deputa-
da Carla Zambelli (PL-SP) pa-
ra invadir qualquer sistema
do Poder Judiciário. O depoi-
mento teve três horas de du-
ração, e segundo o advogado
Ariovaldo Moreira, o investi-
gado teria recebido por volta
de R$ 40 mil pelo trabalho.

“Ele faz provas de que rece-
beu valores da Carla Zambel-
li. Segundo o Walter, o valor
chega próximo a R$ 40 mil.
Se não me falha a memória,
foi próximo a R$ 14 mil em
depósito bancário e o restan-
te, em espécie. [Para] invadir
qualquer sistema do Judiciá-
rio”, afirmou o jurista aos jor-
nalistas após o depoimento.
De acordo com ele, Delgatti
apresentou provas “relacio-
nadas a pagamentos que re-
cebeu da deputada”.

O hacker está preso desde
2 de agosto, após ser alvo da

operação da Polícia Federal
que apura a suposta invasão
aos sistemas do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ) e a in-
serção de documentos e alva-
rás de soltura falsos no Ban-
co Nacional de Mandados de

Prisão (BNMP). Nesta quinta-
-feira (17/8), ele deverá prestar
esclarecimentos na Comissão
Parlamentar Mista de Inqué-
rito (CPMI) do 8 de Janeiro.

Delgatti Neto ficou conhe-

cido por hackear trocas de
mensagens do ex-juiz da Ope-
ração Lava-Jato Sérgio Moro,
hoje senador, e do ex-procu-
rador da República e deputa-
do cassado Deltan Dallagnol.
Essa é a terceira vez que ele
é detido.

Na operação de agosto, a PF
também fez buscas em ende-
reços ligados à deputada fede-
ral Carla Zambelli (PL-SP). Ele
havia falado aos investigado-
res que a bolsonarista pediu
para que ele invadisse as ur-
nas eletrônicas, além da con-
ta de e-mail e telefone do mi-
nistro Alexandre de Moraes,
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF).

O hacker também informou
à Polícia Federal que se encon-
trou com o ex-presidente Jair
Bolsonaro, em agosto de 2022,
por intermediação de Zambel-
li. Na ocasião, ele afirmou que
o ex-chefe do Executivo ques-
tionou se era possível invadir
o sistema de votação do TSE.
(Correio Braziliense)

O advogado do hacker disse que seu cliente apresentou provas dos pagamentos

LulaeBidentratamde
direitosdostrabalhadores

TELEFONEMA

Se não me falha a

memória, foi próximo

a R$ 14 mil em

depósito bancário

e o restante, em

espécie.”

AriovaldoMoreira,
advogado de Walter Delgatti Neto
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Três irmãs e
umsegredo

Virgínia’ ummergulho pormemórias familiares

Ovacionados três vezes no Festival de

cheias de angústias e risadas simultâneas

Gramado, Vera Holtz e elenco fazem de ‘Tia

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

Q
uando as luzes se acen-
deram ao final da sessão
de Tia Virgínia, um dos

maiores destaques do Festival
de Gramado, o entusiasmo do
público e da crítica deixou cla-
ro que a história profundamen-
te pessoal do diretor e roteirista
Fábio Meira dialogou e se expan-
diu muito além do que se pode-
ria imaginar para um projeto de
dimensões compactas. Inspira-
do nas situações reais que ele vi-
venciou durante toda a vida nos
encontros natalinos de família,
o que incluía sua mãe e quatro
tias, o cineasta de As duas Ire-
nes fez, naturalmente, algumas
adaptações à
família verda-
deira e chegou
num resultado
tão equilibra-
do entre con-
cisão e exage-
ro que, de fa-
to, clama o tempo inteiro por
reações calorosas.

A história gira em torno de
uma mulher solteira e sem fi-
lhos de 70 anos, Virgínia (Vera
Holtz), que ficou encarregada pe-
las duas irmãs Valquíria (Loui-
se Cardoso) e Vanda (Arlete Sal-
les) de cuidar de sua mãe idosa
e doente na antiga propriedade
da família. Após a morte do pa-
triarca, as três irmãs resolvem
se reunir nessa casa para a ceia
de Natal e, ao longo de um úni-
co dia, acompanha-se o que co-
meça parecendo uma série de
estranhamentos agravados pe-
la distância mas logo se revela
uma lavagem de roupa suja feita
em parcelas cada vez maiores.

A tia Virgínia do título, in-
corporada por Vera Holtz com
o carisma e a imponência física
que lhe são sempre esperados,
já nasce uma personagem icô-
nica do cinema brasileiro atual.
Cheia de manias, de tempera-
mento forte e ao mesmo tempo
incrivelmente generosa e amo-
rosa com os sobrinhos (Daniela
Fontan e Iuri Saraiva), a prota-
gonista guarda mágoas inten-
sas de suas irmãs pela falta de
reconhecimento ao seu traba-
lho dando conta da casa e da
mãe, o que gera momentos ex-
traordinários divididos entre o

humor do desconforto e sofri-
mentos reprimidos.

A influência da obra de Ing-
mar Bergman (sobretudo Gritos
e sussurros e Sonata de outono) é
perceptível nessa angústia das
relações familiares mal resolvi-
das, assim como a estrutura dra-
mática de Nelson Rodrigues se
faz notar em alguns diálogos.
Ao contrário da maior parte da
obra do cineasta sueco, porém,
os conflitos de Tia Virgínia não
são discutidos apenas por meio
da densidade e comumente são
empurrados para debaixo do ta-
pete pela comédia – assim co-
mo, argumenta o filme (com ra-
zão), acontece nas famílias bra-
sileiras que se recusam a discu-

tir o que lhes
está incomo-
dando.

Fábio che-
gou a fazer en-
saios com as
tias reais e as
atrizes juntas

– e o que isso proporcionou ao
filme é uma intimidade indivi-
sível com o texto, com as perso-
nagens e com o espaço limita-
do no qual toda a narrativa se
passa. Os enquadramentos al-
tamente disciplinados são es-
táveis e variam entre planos fi-
xos e panorâmicas suaves, com
o uso eventual do zoom para
salientar atitudes ou gestuais
específicos, mas a casa nunca
é vista de maneira totalmente
ampla ou mesmo do lado de fo-
ra. É como se Virgínia estives-
se presa dentro daqueles cômo-
dos e àquelas memórias de não-
-realizações – e é belíssimo que
o filme entregue, numa cena
filmada em plano-sequência,
uma catarse que se reflete di-
retamente na liberdade com o
trabalho de câmera.

“É impressionante a potên-
cia que uma obra tem de se co-
municar com a plateia e levar
de forma tão gradual as pes-
soas a uma sensação conjunta
de pertencimento. A gente vê
que muita gente se identificou
com o filme, fruto não só des-
se elenco incrível, mas da con-
dução do Fábio, que conseguiu
direcionar as pessoas por meio
dessas emoções que ele sentia
com a família”, comentou Vera
Holtz em entrevista ao Viver.

Diretor se baseou nos
encontros natalinos
de sua própria família
e chegou a ensaiar com
as personagens reais

Drama
se passa

inteiramente
em uma locação
e referencia de

Bergman a Nelson
Rodrigues
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ALLAN LOPES

allan.lopes@diariodepernambuco.com.br

E
scritor, poeta, músico,
maestro e pintor. O ca-
ráter multifacetado de

Lourenço da Fonseca Barbosa,
o Capiba, é conhecido pelos es-
tudiosos que buscam decifrar
o seu extenso repertório artís-
tico. Mas poucos sabem o lado
brincalhão e intelectual do icô-
nico multiartista pernambu-
cano. É com esse intuito que
o jornalista Luiz Felipe de Mo-
raes Moura promove, amanhã,
o lançamento de Comendador
Capiba, às 20h, na AABB. Em
260 páginas, ele reúne uma co-
letânea de curiosidades e histó-
rias cômicas
sobre a vida
do amigo.

São espera-
das cerca de
150 pessoas
no evento,
que incluirá
coquetel, performances cultu-
rais, a exibição do boneco gi-
gante do compositor e do es-
tandarte do bloco BB na Folia
- do qual Capiba é presidente
de honra e co-fundador junta-
mente com Luiz Felipe. Além
disso, os convidados também
vão poder conferir a publica-
ção, atualmente limitada a
200 exemplares. Aproximada-
mente metade das cópias será
distribuída para escolas e mu-
seus. “Talvez seja o primeiro li-
vro com publicidade dentro”,
disse o autor, de bom humor,
em referência à alternativa en-
contrada para quitar os eleva-
dos custos de produção da sua
primeira publicação literária.

Em 1975, enquanto traba-
lhava como repórter no Dia-
rio, Luiz Felipe teve a opor-
tunidade de conhecer Capiba
durante a cobertura do car-
naval. “O jornal precisava de
um repórter para trabalhar
no carnaval, com Capiba no
auge. Fui eu e Fernando Bar-
reto, que morreu há cinco ou
seis anos, para acompanhá-
-lo desde a semana pré-carna-
valesca, nos principais clubes
da cidade, e criei amizade lá.
Nos entrosamos como colegas

do Banco do Brasil e torcedo-
res do Santa Cruz.” A amiza-
de se manteve firme até o fa-
lecimento do músico, às véspe-
ras da virada do ano, em 1997.

Encarregado dos preparati-
vos do funeral, Luiz Felipe en-
trou em contato com Miguel
Arraes, à época governador do
estado, que se comprometeu a
arcar todas as despesas. A As-
sembleia Legislativa de Per-
nambuco (Alepe) se colocou à
disposição para receber o veló-
rio. Na calada da noite, a notí-
cia se alastrou e uma multidão
de cerca de mil pessoas se aglo-
merou na porta da Alepe. “En-
quanto fomos andando ao ce-

mitério pedi
para o corpo
descer (do car-
ro) e, assim,
o povo carre-
gá-lo. Orques-
tras aparece-
ram atrás e to-

caram frevo. Não podia entrar
com a orquestra no cemitério,
mas forçamos a barra. ‘É Capi-
ba, é frevo’, dissemos”, conta
o jornalista.

O leitor vai encontrar uma
declaração de Capiba na ore-
lha da capa em Comendador Ca-
piba. “De saudade a gente vi-
ve, de saudade se morre tam-
bém. Se tiver que morrer um
dia, eu prefiro morrer de sau-
dade. A pedido dele, a mes-
ma frase está em sua lápide.
Com o objetivo de esclarecer
esse e outros pensamentos do
amigo, Luiz Felipe fez uso de
teorias sociológicas. “Tem al-
guns pensamentos sociológi-
cos para entender as loucu-
ras de Capiba. Dava respostas
que tinham uma profundida-
de. Sempre irreverente e cul-
to”, destaca.

A obra é um tesouro de tex-
tos e depoimentos antigos, dos
quais Luiz Felipe conservou por
mais de 50 anos. A convite do
jornalista, editor e presiden-
te da AABB, Carlos Eduardo
Carvalho dos Santos, ele deu
uma finalidade a esses regis-
tros. “Na época, comecei a fa-
zer matérias sobre ele e a jun-
tar com outros artigos. Meu li-
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Em 260 páginas,
escritor reúne uma
coletânea de curiosidades
e histórias cômicas
sobre a vida do amigo

Capiba dava

respostas que

tinham uma

profundidade.

Sempre irreverente

e culto.”

Luiz FelipeMoura,
jornalista e escritor

Um lado inédito domestre Capiba
Operfil brincalhão e intelectual domultiartista pernambucano é revelado em obra literária de autoria do jornalista Luiz FelipeMoura

FOTOS: SANDY JAMES DP

Luiz Felipe conheceu Capiba em 1975, enquanto trabalhava como repórter no Diario

vro tem pouco mais de cem pá-
ginas com pequenas histórias
de Capiba. Também tem depoi-
mentos de várias pessoas, co-
mo Ariano Suassuna, João Al-
berto, Fernando Lobo, Jorge Ta-
deu, Ricardo Carneiro, Fernan-
do Machado e outros”, revela.

Ciente do papel que desem-
penha na preservação do lega-
do de Capiba, Luiz Felipe tam-
bém lembra de Zezita, viúva
do compositor, que estará pre-
sente no evento. “Zezita era o

anjo da guarda que ficou ao
seu lado até morrer e conser-
va suas coisas hoje”, sublinha.
Por outro lado, ele tece críticas
às autoridades. Segundo o au-
tor, não houve reconhecimen-
to para Capiba à altura desde
a sua morte. “É a maior perso-
nalidade do frevo pernambu-
cano. Só lamento que as auto-
ridades de Pernambuco não o
valorizaram até hoje. Ele nunca
foi prestigiado depois da mor-
te”, lamenta.
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A
Bienal Internacional
do Livro de Pernambu-
co, que acontece entre

os dias 6 e 15 de outubro, no
Centro de Convenções, acaba
de confirmar a primeira atra-
ção internacional da sua 14ª
edição. Trata-se de Françoise
Vergès, cientista política, his-
toriadora, ativista e especialis-
ta em estudos pós-coloniais. A
autora francesa vem ao Brasil
lançar o seu novo livro, intitu-
lado Programa de desordem abso-
luta (Ubu Editora). Fabiana Mo-
raes, da Universidade Federal
de Pernambuco (UFPE), fará a
mediação da conversa.

A presença da autora no even-

to foi possível graças a uma par-
ceria da Bienal PE com a Em-
baixada da França e o Institut
Français. Outros grandes no-
mes que passam pela literatu-
ra, sociologia, jornalismo, de-
sign gráfico e conteúdo para in-
ternet já foram confirmados na
edição. Entre eles: Xico Sá, Cla-
ra Alves, Eliane Brum, Lira Ne-
to, Micheliny Verunschk, Ma-
rilene Felinto e Pedro Rhuas.

FRANÇOISEVERGÈS
Nascida na ilha de Réunion,
território francês colonial ul-
tramarino, Françoise integra o
Comitê pela Memória e a Histó-
ria da Escravidão. Inclusive, já

publicou diversos livros sobre
ciências políticas, feminismo
e antirracismo. Entre os livros,
ela assina Uma teoria feminista
da violência (Ubu, 2021) e Um fe-
minismo decolonial (Ubu, 2020).

Em suas obras, costuma mos-
trar sua visão do que chama de
feminismo punitivo e feminis-
mo civilizador, fazendo críti-
ca às correntes feministas que
desativam a potência do movi-
mento de mulheres nas ruas.
Também fala sobre a centrali-
dade na punição individual,
algo que oculta as violências
estruturais do capitalismo pa-
triarcal, do racismo e do im-
perialismo.

Bienal do Livro confirma
vindade autora francesa
Em sua 14ª edição, o evento literário terá a presença da escritora Françoise
Vergès. A bienal ocorrerá de 6 a 15 de outubro, no Centro de Convenções

DIVULGAÇÃO

Françoise chega ao Brasil para lançar nova obra
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[ Palavras cruzadas [ Astros
ÁRIES (21/03 a 20/04)
Emborahojeprefiraagir sozinho,é
importante cooperar comas pes-
soas ao seu redor para evitar res-
sentimentos.Oconvívio compes-
soas mais jovens lhe ajudará a se
manter “jovem por dentro”.

TOURO (21/04 a 20/05)
Odia favorececonversassinceras.
Não tenha receio de dar opinião,
mas é importante também saber
parar e ouvir as outras pessoas.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Momento de definição no amor.
Alguns relacionamentos se for-
talecerão, enquanto outros desa-
barão. Mas você se sentirá alivia-
doaodeixar suasdúvidaspra trás.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
O dia de hoje favorece tudo que
tem a ver com a sua vida profis-
sional,portanto invistanessaárea.
No amor, a sua melhor arma será
a cumplicidade. Quanto às finan-
ças, evite gastos desnecessários.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Concentre-se em seu lar e sua fa-
mília no dia de hoje. Seja direto e
honestoemrelaçãoàssuas insatis-
façõesepretensões.Essapostura
renderáresultadospositivos,espe-
cialmentenaconvivência familiar.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Concentre-se emnovosmeios de
melhorarasuasituaçãofinanceira.
Vocêhojeestaráanimadoefalante.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Suahabilidadeparapromoversuas
ideias poderá estar melhor que o
normal hoje. Se há alguma coisa
que gostaria que outras pessoas
conhecessem,esseéomomento.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Evite fazer promessas que talvez
não possa cumprir. O dia de hoje
pode trazerumadecepçãocomal-
guémquesempreesteveaoseu la-
do quando precisou.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Vocênão teránadaaganhar se for
teimosoeimaturoemquestõespro-
fissionais.Aodefenderaoextremo
seuspróprios interesses, daráum
tiro no seu próprio pé.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Não será por falta de energia que
você terá problemasnodia de ho-
je,massimporelanãoserpropria-
mente canalizada. Isso pode ser
devido a uma pessoa pessimista.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Eventualmente, alguém que está
pronto para lhe derrubar do pe-
destalemquevocêmesmosecolo-
couo fará,eessediapodeserhoje.
Prepare-separaenfrentar as con-
sequências dos seus atos.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Questões relativas à estabilidade
financeira no futuro devem ser o
foco do dia de hoje. Bommomen-
to para planejar investimentos.

[ 8 erros
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ARQUIVO PESSOAL

Bomdia:“Aamizadedupli-
ca as alegrias e divide as
tristezas.” (FrancisBacon)

O Festival deÓpera dePer-
nambuco mostra, de hoje a
domingo,noSantaIsabel, La
Traviata,deGiuseppeVerdi.

Geraldo Figueiroa participa
hoje no jantar e festa em
black-tiequeassinalaos100
anosdoCopacabanaPalace,
comshowdeGilbertoGil.

OcraqueJubavaiterumsa-
láriodeR$240milnoBahia,
quatro vezes o que recebia
noSport.

O governo federal anunciou
que vai construir 40 Centros
ComunitáriosdaPaz,oCom-
paz,emváriosestadosdopaís.

Será dia 7 de outubro a 10ª
ediçãodaMeiaMaratonaEu
AmoRecife.

movimento

Antônio Miranda, Eny Vasconce-
los, Fernando Almeida, Fred Fi-
gueirôa, GlauceBotelho, Ítalo Ro-
cha, José Geraldo Vecchione Jú-
nior, Kristhiano Montenegro dos
Santos,LucianoOgandoCota,Ma-
ria Odete Souto, Nádia Ferreira,
Nazareth Albuquerque, Patrícia
Chalaça,RosaLúciaPandolfi,San-
draBecker,TibérioMorenoJúnior
e Vivianne Lobo Fernandes.

aniversariantes

LivrodaAssociaçãoComercial
A Editora Bela Vista Cultural promove hoje, às 20h, na se-
de da ACP, no Recife Antigo, o lançamento do livro Associa-
ção Comercial de Pernambuco - Rumo aos 200 Anos. Even-
to será comandado pelo presidente Tiago Carneiro, com a
presença de representantes do Banco do Nordeste e Per-
nambucanas, patrocinadores da publicação.

Desembargadores eleitorais
O desembargador Cândido da Fonte Saraiva foi eleito de-
sembargador do Tribunal Regional Eleitoral, substituin-
do o desembargador André Guimarães, que deixa o car-
go no dia 6 de outubro. Já o desembargador Sílvio Neves
Baptista Filho foi eleito desembargador eleitoral substi-
tuto no lugar do desembargador Humberto Costa Vas-
concelos Júnior.

Volta doCinemadaFundaj
O cinema da Fundação Joaquim Nabuco no Derby reabre
com programação diversificada. De hoje até o dia 23, serão
exibidos clássicos de Godard e o novo filme de Kleber Men-
donça Filho, Retratos Fantasmas. Nos sábados à tarde o
projeto Chama Curtas, mostrando curtas-metragrens.

BRENNAND
AOficina FranciscoBrennand
terá um espaço na nova edi-
çãodaSPArte,RotasBrasilei-
ras. Reunirá múltiplos traba-
lhoscompequenasesculturas
do mestre pernambucano. A
venda das peças vai ajudar a
manter em funcionamento o
espaço cultural, na Várzea.

GASTRONOMIA
RodrigoOliveira, chef que co-
manda os restaurantes nor-
destinos Mocotó, em São

Paulo, e que já foi jurado no
MasterChef, estará na equi-
pe do programa Melhor da
Noite, com Glenda Kozlows-
ki e Zeca Camargo, que es-
treia segunda-feira, às20h30,
na Band/Tribuna.

ESTREIA
O Mundo Bita estreia no Re-
cife seu sexto show temático
Vamos Cultivar Amizades,
com espetáculos nos dias 23
e 24 de setembro, no Teatro
do RioMar

ARGENTINA
A cônsul Julieta Grande e
esposoconvidamparaaco-
memoraçãodaDataNacio-
nal da Argentina, hoje , às
18h30, no Radisson Hotel.

NATRIBUNA
Nina Lacerda, uma das
maiores especialistas em
festasdecasamento,mos-
tra as novidades do setor,
que voltou com força total
depois da pandemia, hoje,
noJoãoAlberto Informal, às
14h, na TV Tribuna.

UMANO
Um dos principais articula-
dores da ida da Masterboi
paraCanhotinho,odeputa-
doÁlvaro Porto comemora
oprimeiroanode funciona-
mento do frigoríficonomu-
nicípio,gerandocentenasde
empregos,atransformação
dapecuária, a industrializa-
çãoeodesenvolvimentodo
AgresteMeridional.

COSTA BRAVA
JorgePetribú reuniu20 im-
portantesempresáriosper-
nambucanospara almoço,
no Costa Brava, em torno
do ministro José Múcio
Monteiro.

BIS
A venda de ingressos para
as duas primeiras datas foi
tão boa que Paul McCart-
ney decidiu fazer o segun-
doshowextraemSãoPau-
lo, em 10 de dezembro. As
outrascidadesdaturnêsão
Rio, Belo Horizonte, Brasí-
lia e Curitiba. Desta vez, o
Recife ficou de fora.

FATURAMENTO
Margot Robbie vai receber
US$ 47,5 milhões (R$ 235
milhões)amaiscomobônus
de performance por conta
dosucessodebilheteria de
Barbie. O cachê inicial da
atriz foideUS$12,5milhões
(R$ 62milhões).

GASOLINA
Alguns postos de combus-
tíveisdoRecifenãoespera-

ram para receber novos
combustíveis,depoisdoau-
mento nas refinarias. Já
amanheceramontemcom
preçosmais altos.

CIDADES-IRMÃS
Emeventoon-lineosprefei-
tos JoãoCamposeLeonar-
doBotoassinaramoproto-
coloque tornamcidades-ir-
mãs o Recife e Luján, em
Buenos Aires.

ABRASEL
TonySousa, presidente da
Abrasel de Pernambuco,
está em Brasília no Con-
gressoNacional de institui-
ção, que termina hoje com
palestra de Roberto Cam-
pos Neto, presidente do
Banco Central.

OCTÓGONO
Cenáriodebrigas recentes,
com direito a murros nos
rostos, o vestiário do time
do Flamengo está sendo
chamadodeoctógono, lem-
brando as lutas do UFV.

PERDA
Apublicidadepernambuca-
na menor com a morte de
Marcelo Alcoforado, por
complicações do Mal de
Parkinson. Ele fundou a QI
Propaganda, que se trans-
formou daQI 360, hoje co-
mandada pelos seus filhos
Bruno eMarcelo.

CRAQUES
Lucas Perri, que atuou no
Náutico por muitos meses
eéotitulardoBotafogo,es-
tásendoconsideradoome-
lhor goleiro do Brasil na
atualidade. Foi vendido pa-
ra o Lyon da França. Que
tambémcomprouozaguei-
roAdryelson,quecomeçou
na base do Sport.

VÔLEI
O Geraldão vai receber, de
sábadoatéodia23,oCam-
peonatoSul-AmericanoFe-
mininodeVoleibol. Abertu-
ra, dia 19, terá Argentina e
Peru, às 18h, e Brasil e Chi-
le, às 20h30.

Os deputados federais Eduardo e Lula da Fonte e o prefeitoOs deputados federais Eduardo e Lula da Fonte e o prefeito
de Moreno, Edmilson Cupertino, em audiência com ode Moreno, Edmilson Cupertino, em audiência com o
ministro da Secretaria deComunicação Social, Paulo Pimentaministro da Secretaria deComunicação Social, Paulo Pimenta

www.joaoalberto.com.com
_11111_1
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

D4Sign a7d7733e-99b7-49f2-ab16-ab681f7175d5 - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.



Audiência debate regras para
motociclistas de aplicativos
Crescimentodeusodesses serviços, napandemia, preocupaautoridades, quequeremreduzir os acidentes

E
m audiência pública, na
manhã de ontem, a Câ-
mara de Vereadores do

Recife realizou debate sobre
formas de se conseguir regu-
lamentar a atividade de trans-
porte de passageiro e entregas
feitas por motociclistas cadas-
trados em aplicativos. De acor-
do com dados da casa legisla-
tiva, há mais de 50 mil moto-
ciclistas cadastrados nesses
Apps, uma forma de conseguir
renda. O número aumentou
consideravelmente durante a
pandemia da Covid-19.

Os participantes concordaram
em elaborar, em próximo en-
contro a ser definido, um pla-
no de ação. O foco inicial é a
redução de acidentes. A inicia-
tiva foi do verador Marco Au-
rélio Filho.

Estima-se que mais de 500 mil
pessoas utilizem esses aplicati-
vos ao menos uma vez por se-
mana. E o uso de motocicletas
já vinha em tendência de alta:
o crescimento da frota de mo-
tos, nos últimos 10 anos, foi de
48%, no Recife, e 59%, em Per-
nambuco.

O índice de acidentes envol-
vendo motocicletas também
aumentou. Segundo a Autar-
quia de Trânsito e Transporte
Urbano (CTTU), entre 2010 e
2019, o Brasil registrou um au-
mento de 13,5% nas mortes no
trânsito em relação à década
anterior; 45% desse aumento
deram-se no Norte e Nordeste.

O número de mortes envol-
vendo motociclistas subiu 150%
em uma década. No Recife, a
CTTU, um dos participantes
do debate, afirmou que há
mais mil vítimas por ano, des-
de 2019. E que 13% de todos os
atendimentos por acidente no
Hospital da Restauração, refe-
rência em traumas na Região,
são de ocorrências envolvendo
motos (mais da metade ficam

RÔMULO CHICO/DP

Participantes decidiram
elaborar plano de ação
para a categoria

Editor: Eduardo Sol

VIDAURBANA
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quinta-feira, 17/08/2023

www.diariodepernambuco.com.br/vidaurbana

É preciso

regulamentar essa

classe trabalhadora

vulnerável. Trata-se

de saúde, segurança e

remuneração”

Rodrigo Lopes da Silva,
Seambape

_11212_1
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pelo menos 72 horas em recu-
peração na unidade).

MORTES
O debate, segundo os partici-
pantes, tenta mudar esses al-
tos índices de mortes em aci-
dentes de trânsito, dando se-
gurança a esses trabalhado-
res. Ainda com dados da CT-
TU, em 2021 foram 1.596 víti-
mas; 91,3% eram pilotos e 8,7%,
passageiros. A grande maioria
entre os 20 e 29 anos de ida-
de; 48% dos sinistros ocorre-
ram à noite.

Além de representantes da
CTTU, participaram o Sindica-
tos de Corretores (Sincor-PE),
representando as seguradoras;
e o Sindicato dos Trabalhado-

res Entregadores, Empregados
e Autônomos de Moto e Bicicle-
ta Por Aplicativo do Estado de
Pernambuco (Seambape). Pela
Prefeitura do Recife, também
participaram as secretarias de
Emprego e Qualificação, Exe-

cutiva de Controle Urbano (Se-
con) e a Executiva de Desenvol-
vimento e Inovação.

“Essa audiência é importante
para poder regulamentar essa
classe trabalhadora, esses en-

tregadores, que estão mais vul-
neráveis. Trata-se de saúde, se-
gurança e remuneração”, en-
fatizou Rodrigo Lopes da Sil-
va, do Seambape. “Buscamos
garantias, direitos especial-
mente para esses trabalhado-
res. Então hoje, temos o objeti-
vo de pensar nesses mais de 50
mil motociclistas cadastrados,
além das bicicletas que tam-
bém fazem parte dessa reali-
dade”, disse o vereador Marco
Aurélio Filho.

Representantes dos aplicati-
vos 99 e Uber não deram entre-
vistas. A CTTU lembrou, no en-
tanto, da dificuldade sobre o te-
ma, já que por decisão do Su-
premo Tribunal Federal, as ci-
dades não podem legislar sobre

trânsito. O máximo que se con-
segue é a verificação das habili-
tações dos motoristas de moto,
que precisam ter a do tipo B,
além da observação do que es-
tá previsto no Código de Trân-
sito nacional.

OUTRAS
Além da segurança, pontos
como a falta de um ambiente
para recarregar os celulares,
com banheiros e espaço para
realizar refeições, também
foram abordados na audiên-
cia pública, realizada Plena-
rinho. As autoridades preten-
dem ainda aumentar a fisca-
lização desse tipo de ativida-
de na capital. (Com reportagem

deWevertonMello)

Regulamentação émeta
do sindicato, mas esbarra
na legislação. São 50mil
motociclistas cadastrados
em Apps, no Recife
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TRT6 começa amultar
metroviários emgreve
Apesar disso, categoria continua emparalisação, prejudicando os 200mil usuários
doMetrô do Recife. Justiça quer 100% de funcionamento emhorários de pico

Desde abril deste ano, os dados
de roubos de veículos em Per-
nambuco apresentam uma re-
dução mensal, de acordo com
a Secretaria de Defesa Social
(SDS-PE). Foram 1.362 ocorrên-
cias em março, 1.353 em abril,
1.214 em maio, 1.071 em junho
e953emjulho.Somentenomês
de julho, houve uma redução
de 4,1% (953 carros roubados),
que corresponde a uma dife-
rença de 41 veículos, compa-
rado a julho de 2022 (994 car-
ros roubados). No país, por sua
vez, o número de roubos e fur-
tos de veículos vem crescendo
(3,5% e 18% respectivamente),
como apontaram os números
de 2022 do Ministério da Justi-
ça e Segurança Pública.
A SDS destaca que as redu-
ções se acen-
tuaram em
maio, após
a criação da
Força-Tarefa
Veículos, que
reúne as Po-
líciasMilitar,
Civil, Científica, Centro Inte-
grado de Inteligência da De-
fesa Social e, como convida-
do permanente, a Polícia Ro-
doviária Federal. Um dos fru-
tos da FT Veículos foi a Ope-
ração de Repressão Qualifica-
da Mercância, deflagrada em
junho, para desarticular uma
organização responsável por
roubo e receptação de veícu-
los na Região Metropolitana
do Recife. Na ocasião foram
cumpridos cinco mandados
de busca e apreensão no Reci-
fe e em Paulista.
Outras operações, como a He-
móstase, seguem sendo defla-
gradas para coibir a atuação de
organizações criminosas que
atuam na Capital e Região Me-

tropolitanadoRecife.ASDS,na
apresentação de ontem, tam-
bém apontou o investimento
em capacitação de seus profis-
sionais para atuarem no en-
frentamento ao roubo e fur-
tos de veículos, como um dos
motivos para os números des-
se tipo de crime terem baixa-
do recentemente. Só em ju-
lho, alega, 218 pessoas foram
conduzidas em flagrante por
crimes contra o patrimônio, e
484 armas foram apreendidas.

ROUBOS RECUAM
O mês de julho de 2023 alcan-
çou uma redução de 28,9% nos
crimes contra o patrimônio:
foram 3.153 ocorrências, en-
quanto em julho de 2022 ha-
viam sido 4.437. São 1.284 ca-

sos a menos
do que o re-
gistrado no
mesmo pe-
ríodo do ano
anterior. Es-
se tipo de de-
lito vem re-

traindo, em relação ao ano pas-
sado, desde maio. O Sertão foi
a região com maior percentual
de redução no Estado no últi-
mo mês, com uma redução de
42,1%, ao sair de 240 ocorrên-
cias para 139 este ano. A capi-
tal de Pernambuco também
fechou o primeiro semestre
com queda nesse tipo de cri-
me, com -27% em relação aos
sete meses iniciais de 2022. Os
casos caíram de 1.291 para 942.

CELULARES
Os dados também mostraram
resultados na recuperação de
celulares roubados no esta-
do. Dos 7.700 celulares rouba-
dos entre janeiro e julho deste
ano, 1.195 foram recuperados.

O
ntem foi difícil, mais
uma vez, para os cer-
ca de 200 mil usuários

do Metrô do Recife, prejudica-
dos pela continuidade da gre-
ve dos metroviários, que en-
trou na terceira semana. O Sin-
dicato dos Metroviários de Per-
nambuco (Sindmetro-PE) anun-
ciou, na terça-feira (15), que con-
tinuará com a paralisação to-
tal do Metrô do Recife (Metro-
rec), por tempo indeterminado.
Ou seja, vão descumprir a or-
dem judicial emitida pelo Tri-
bunal Regional do Trabalho da
6ª Região (TRT6). Em resposta,
o TRT6 afirmou já ter começa-
do a cobrar a multa dos grevis-
tas, desde ontem.

A Justiça obrigou na segunda-
-feira (14) que os metroviários co-
loquem o sistema em funciona-
mento com 100% de sua capaci-
dade nos horários de pico (de 5h
às 8h30 e das 17h às 20h). Caso
seja descumprido, está previs-
ta uma multa de R$ 60 mil ao
dia. Os metroviários disseram
que vão recorrer. O (TRT-6) afir-

mou que a multa já passa a ser
contada a partir de hoje.

As 36 estações do Metrorec
permaneceram fechadas. Com o
descumprimento, os terminais
de ônibus, mesmo com o refor-
ço nas linhas, estiveram mais
uma vez lotados. A Polícia Mili-
tar foi chamada, na manhã de
ontem, ao Terminal Integrado
de Jaboatão dos Guararapes, no
Grande Recife, para conter um
princípio de confusão, ficando
lá por cerca de uma hora até a
fila se reestabelecer.

Os metroviários querem 7%
de aumento e que a Companhia
Brasileira de Trens Urbanos (CB-
TU), controladora estatal, não se-
ja privatizada pelo governo fe-
deral, como aconteceu em Belo
Horizonte (MG), no início deste
ano, onde houve demissões de
funcionários (lá também hou-
ve uma grande greve, que du-
rou cerca de dois meses). A CB-
TU ofereceu menos de 3,5% de
reajuste, em duas reuniões de
conciliação mediadas pelo TRT6
e pelo Ministério Público do Tra-

balho de Pernambuco (MPT-PE).
A categoria, contudo, não acei-
tou e decidiu “radicalizar”, nas
palavras de seus dirigentes, na
última segunda-feira.

Representantes do Sindme-
tro-PE devem se reunir, nesta
quinta-feira (17), com metro-
viários de outros estados, em
Brasília, para onde foram em
caravana de ônibus. O grupo
quer pressionar o governo fe-
deral. A ideia é protestar dian-
te do Palácio do Planalto. Os
sindicalistas reclamam que o
presidente Luiz Inácio Lula da
Silva teria prometido à catego-
ria retirar a CBTU da lista de
privatizações, durante a cam-
panha eleitoral do ano passa-
do. O vice-presidente Geraldo
Alckmin, que visitou recente-
mente a capital pernambuca-
no, afirmou que a solução pro-
blema do Metrorec pode passar
pelo recém-lançado PAC3, um
remodelado Programa de Sele-
ção do Crescimento, cuja novi-
dade é destaque nas PPP (Par-
ceria Público-Privada).
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Roubode veículos tem
nova queda no estado

SEGURANÇA

No relatório apresentado
ontem, a SDS destaca
a criação de uma
Força-Tarefa especializada
como explicação

Se estações
semantiverem

fechadas, como tem
sido, paralisação
entrará hoje em

seu 12º dia

D4Sign a7d7733e-99b7-49f2-ab16-ab681f7175d5 - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.



14 DIARIOdePERNAMBUCORecife, 17 de agosto de 2023 Vida Urbana

Congressomédico discute
tratamentos para fissura labial
Evento será realizado pela primeira vez emPernambuco e apresentará as novidades aos novosmédicos

Um efetivo de 20 pessoas da Po-
lícia Civil de Pernambuco (PCPE)
participou da operação Escoti-
lha, com ações no Recife e no
município de Altinho, no Agres-
te pernambucano, para prender
três integrantes de uma quadri-
lha de assaltos a agências ban-
cárias e carros fortes na Região
Metropolitana do Recife. Os no-
mes não foram divulgados pe-
la Polícia.

O grupo foi indicado como res-
ponsável pelo ataque à empresa
Preserve Segurança e Transpor-
te de Valores, no bairro Salgadi-
nho, em Olinda, e um deles teria
participado da tentativa de assal-
to no estacionamento do Depar-
tamento Nacional de Obras con-
tra as Secas (Dnocs), no bairro da
Tamarineira, Região Noroeste do
Recife, no dia 25 de julho, quan-
do foi morto um suspeito e, ba-
leado, e socorrido para o Hospi-
tal da Restauração (HR), no Der-
by, Região Centro da Capital, o vi-
gilante Valmir José da Silva não
resistiu aos ferimentos.

PERIGOSOS
“É um grupo de alta periculosi-
dade”, disse o delegado titular
da Delegacia de Roubos e Furtos
(DPRF), Alvaro Grako. A operação
foi realizada na segunda-feira,
mas foi divulgada apenas ontem.

Um dos integrantes da quadri-
lha já estava preso por envolvi-
mento em outro roubo.
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Deacordo comocirurgiãoRui Pereira, congresso visa ampliar aprendizado sobre tema

Assaltantes
de banco
são presos
noAgreste

OPERAÇÃO

De acordo com estudos,
a maioria dos que
apresentam o problema
no país está entre as
camadas mais carentes

MAURICIO MELLONE

local@diariodepernambuco.com.br

D
hoje até o próximo sába-
do, o Recife será palco do
12º Congresso Brasilei-

ro de Fissuras Lábio Palatinas
e Anomalias Craniofaciais. O
evento, que pela primeira vez
será realizado em Pernambu-
co, acontece no Centro de Even-
tos Recife, localizado na Facul-
dade Pernambucana de Saúde,
na Imbiribeira. O tema do en-
contro a ser debatido entre os
profissionais e estudantes da
área de saúde será “Conectar e
construir a excelência no tra-
tamento das fissuras”.

Os organizadores do evento
pretendem reunir 300 congres-
sistas, que terão a oportunida-
de de participar de quatro cur-
sos abordando temas específi-
cos da cirurgia plástica, orto-
dontia, fonoaudiologia, psico-
logia e serviço social. De acor-
do com o presidente do Con-
gresso, o cirurgião plástico Rui
Pereira, as fissuras labiopalati-
nas são malformações congê-
nitas que afetam o desenvol-
vimento do lábio superior ou
do palato, conhecido como céu

da boca, das pessoas.
“O congresso será um even-

to inclusivo e interdisciplinar,
cujo programa permitirá o en-
trelaçamento por meio de de-
bates de ricas experiências. Ve-
mos neste encontro amplas
perspectivas de aprendizado
através de relatos muito im-
portantes”, ressalta o médico.

O congresso traz a oportuni-
dade de formação de novos pro-
fissionais, incluindo na sua gra-
de de programação parte espe-
cífica a estudantes de gradua-

ção e pós-graduação.
Segundo estudos, no Brasil a

maioria das pessoas que apre-
sentam fissuras está entre a
população mais carente, o que
reforça a importância de ações
preventivas e de promoção à
saúde nos diversos níveis do sis-
tema de saúde. De acordo com
os especialistas, a pessoa sen-
do atendida adequadamente
tem expectativa de ter uma vi-
da normal. A formação de pro-
fissionais da área da saúde vol-
tada para o atendimento des-

sas pessoas torna-se indispen-
sável, sendo necessárias medi-
das urgentes de descentraliza-
ção e otimização dos serviços,
visando a inclusão social por
meio da reabilitação.

O tratamento depende da
gravidade da malformação e
é de caráter multidisciplinar,
tendo a cirurgia plástica, a
ortodontia e a fonoaudiolo-
gia como tratamentos indis-
pensáveis à reabilitação com-
pleta das pessoas portadoras
de fissuras.
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T
rês desfalques e um re-
torno. É com esse “saldo”
que o Náutico vai enca-

rar o líder Brusque, neste sába-
do, às 16h, no Augusto Bauer.
A boa notícia é a volta do ata-
cante Jael. “O Cruel” treinou pe-
lo segundo dia seguido com o
restante dos elenco e deve via-
jar amanhã com a delegação
alvirrubra para Santa Catari-
na. Recuperado de uma lesão
de graus dois na coxa esquer-
da, o atacante não joga desde

o dia 10 de julho, quando se le-
sionou no empate em 3x3 con-
tra o Ypiranga/RS, fora de casa.
Por conta da inatividade, Jael
deve ficar como opção no ban-
co neste sábado, com Ribamar
sendo o favorito para a vaga
de titular.

Sobre as ausências, o golei-
ro Vagner e os laterais Die-
go Ferreira e Renan Siquei-
ra vão cumprir suspensão. A
mais sentida será a do arquei-
ro Vagner, um dos pilares do

time e justamente contra o
ataque forte como um Brus-
que. Gabriel Leite deve fazer

sua primeira partida pelo Tim-
bu. Aos 35 anos, o também ex-
periente Gabriel na mais im-

portante da temporada alvir-
rubra até o momento. “Além
de uma alegria de vestir es-
sa camisa, é de uma respon-
sabilidade muito grande por
ser um jogo desse porte e por
ter que substituir Vagner, que
vem fazendo uma grande tem-
porada e é um grande golei-
ro”, disse Gabriel.

STJD
O Náutico estará em pauta ho-
je, no Superior Tribunal de Jus-

tiça Desportiva (STJD). A sessão
tem previsão de início às 11h
e vai julgar o efeito suspensi-
vo que o Timbu conseguiu no
caso da briga das torcidas or-
ganizadas em Maceió. O Alvir-
rubro foi condenado a dois jo-
gos de portões fechados e mul-
ta de R$ 10 mil. Caso seja der-
rubado o efeito suspensivo e a
pena seja mantida, o Náutico
vai jogar contra o São Bernar-
do de portões fechados, no dia
25. (Da Redação)

Com três ausências por suspensão, o treinador Bruno Pivetti terá uma dura estreia, neste sábado, fora de casa, contra o líder Brusque
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Nome bastante conhecido
no ramo de eventos, o empre-
sário Bruno Rêgo vislumbra
o dia em que conseguirá ser
presidente do Santa Cruz. Em
entrevista ao podcast Cast
Coral, ao lado de Constanti-
no Júnior, presidente da Li-
ga do Nordeste, o empresá-
rio afirmou que lhe interes-
sa assumir o mais alto cargo
do clube tricolor no futuro,

embora não esteja pensan-
do nisso para já, em virtu-
de da “loucura” nos bastido-
res da instituição. “Quem é
tricolor de verdade e disser
que não desejaria ser presi-
dente do Santa Cruz um dia
é mentiroso. Mas, não nes-
te momento. Eu vou ajudar
quem puder, mas nessa lou-
cura eu não me proponho”,
disse Bruno.

“Não nessa loucura”

SANTA CRUZ

IVAN MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

Sexta contratação do Sport na
última janela de transferências,
o venezuelano Roberto Rosales
foi oficialmente apresentado
ontem. Jorge Andrade, executi-

Rosales
descarta
desconforto

SPORT vo de futebol rubro-negro, exal-
tou o profissionalismo do late-
ral, que mesmo após um perío-
do sem jogar, chegou ao Recife e
prontamente demonstrou estar
fisicamente apto para estrear no
empate diante do Tombense na
última sexta-feira (11).

Lateral-direito de origem, Ro-
sales atuou pelo lado esquerdo
contra o clube mineiro e mos-
trou-se à disposição para jogar
em qualquer posição. “Não sinto
desconforto. Tenho muitas parti-
das na seleção jogando como la-
teral-esquerdo. Sou um jogador
à disposição da equipe e sempre

darei o meu máximo. Trabalha-
rei, ajudarei e me esforçarei ao
máximo”, disse o venezuelano,
que comentou sobre seus objeti-
vos com a camisa rubro-negra.

SUB- 20
Em partida disputada na Arena
de Pernambuco ontem, o Sport
venceu o CSP-PB por 2 a 1, em jo-
go válido pela primeira fase da
Copa do Brasil Sub-20. Os gols ru-
bro-negros foram marcados por
Danielzinho e Ronald, com duas
asisstências do lateral-direito Li-
ma, convocado para defender a
Seleção Brasileira Sub-17.

Alvirrubros já têm
“decisão“ importante hoje,
no STJD, correndo o risco
de jogar sem torcida
contra o São Bernardo

Oretorno
doCruel

Fora há
poucomais de

ummês,
o atacante Jael voltou

a treinar e deve
ser opção para a
“decisão” contra

o Brusque
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Fazer diferente
Amanhã, o Sport faz novo jogo fora de casa, contra o Gua-

rani, no Brinco de Ouro, e a dúvida é: em campo será a ver-
são Série B 2023 ou poderemos ver um Leão no estilo Copa
doBrasil contra o SãoPaulo, noMorumbi? Esse fraco futebol
longe da Ilha chega a ser irritante. O torcedor sempre fica na
maior expectativa de ver uma equipe intensa e propositiva,
masacabaassistindoao timepreguiçosoedisplicente.Aque-
la exibição contra o tricolor paulista foi umponto forada cur-
va.Nemasúltimasvitórias comomandantederamaconfian-
ça total. Dos times que estão na parte de cima da tabela, o
Sport temopior rendimento longedoseuestádio – 10º cam-
panha, 14pontosconquistadoseumaproveitamentode42,4%.
Quinto colocadona classificação, o Juventude temumapro-
veitamento como visitante de 55,6%. Melhorar a pontuação
fora de casa permite o “escorrego” quando joga na Ilha. Em
casa, o aproveitamento é o melhor da Série B, com 86,1%.
Mas, recentemente, o timeperdeuparaoVitória/BAeempa-
tou contraoMirassol. Vencer oBugre, dentrodo seuestádio,
além de segurar um adversário direto na briga do G4, afasta
qualquer possibilidade de o rubro-negro baiano superar o
Sport na classificação –hoje, adistância édeapenasumpon-
to. É jogar contra todas as apostas contrárias. E, quem sabe,
com umbom futebol para alegria da torcida.

Cenário igual
O Náutico copiou bem o exemplo recente do rival San-
ta Cruz: demitiu o treinador faltando duas rodadas, trou-
xe um treinador com pouca vivência no Estado e pre-
cisa se superar para alcançar a classificação para a pró-
xima fase. O problema é que a perspectiva é muito ne-
gativa: não será fácil vencer o Brusque, líder da Série
C, dentro de seu estádio.

Trabalho e sucesso
Difícil criar alguma a expectativa sobre o trabalho de
Bruno Pivetti. O treinador tem cinco dias para mudar a
parte tática e arrumar a casa depois de uma semana
tão turbulenta. Se terá sucesso na empreitada, não sei.
Como diria Albert Einstein, “o único lugar onde suces-
so vem antes do trabalho é no dicionário”. Que o traba-
lho seja bem feito dentro e fora dos gramados.

Dúvidas no Santa Cruz
Com o clube em Recuperação Judicial, o Santa Cruz
solicitou a extensão de prazo para apresentar o plano
de pagamento, mas terá que indicar a origem dos re-
cursos. Como fica sem ter receita? Pode justificar com
a retomada das competições, mas se não tiver uma Sé-
rie D? E caso não seja aceito, o que acontece? Enquan-
to isso, nada de antecipar a eleição. Absurdo.

Insegurança
O pior é que se fala muito de SAF no Santa Cruz, mas
é preciso observar que não existe investidor que colo-
que seu dinheiro com tanta insegurança nos bastido-
res. Arrumar a casa, principalmente a parte política, é
fundamental para um futuro melhor do Tricolor.
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O
Recife já vive o clima
para sediar o Sul-Ameri-
cano feminino pela pri-

meira vez na história. O torneio
será disputado entre os dias 19
a 23 deste mês. E logo embala-
do pelo calor nordestino, que
promete lotar as arquibancadas
do Ginásio de Esportes Geraldo
Magalhães - Geraldão. A seleção
brasileira busca manter a hege-
monia no torneio - ao todo, das
34 edições já disputadas, o Bra-
sil soma 22 títulos. A caminha-
da por mais uma conquista co-
meça neste sábado (19), quando
as brasileiras enfrentam o Chi-
le, às 20h30.

O Sul-Americano de Vôlei será
o último grande desafio no ca-
lendário do vôlei feminino an-
tes do Pré-Olímpico, que acon-
tece no Japão, na segunda meta-
de de setembro. O torneio con-
tará com a presença de cinco
países: Brasil, Chile, Colômbia,
Argentina e Peru. Com direito
a festa da torcida pernambu-
cana, a equipe comandada pe-
lo campeoníssimo José Roberto
Guimarães desembarcou distri-
buindo sorrisos na noite de on-
tem, no Aeroporto Internacio-
nal do Recife, para um bom nú-
mero de torcedores presentes.
Estão previstas sessões de trei-
namentos hoje e amanhã pa-
ra encerrar a preparação das
atuais campeãs.
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Ingressos para o evento estão praticamente esgotados

Seleção do
Brasil já está
noRecife
Jogadores e comissão pisaram em solo recifense
ontem à noite para a disputa do Sul-Americano de
Vôlei Feminino, no Geraldão, de 19 a 23 destemês

Depois de uma eliminação
precoce na Liga das Nações de
Vôlei Feminino, a seleção brasi-
leira chega ao Recife para se li-
vrar de uma série de maus re-
sultados recentes. Nada melhor
que o clima e o povo pernam-
bucano, que praticamente esgo-

tou os ingressos das partidas do
Brasil, restando apenas vendas
de camarotes. Sem a presença
das brasileiras na segunda-feira
(21), os bilhetes para esse dia es-
tão sendo comercializados nor-
malmente - com todos os seto-
res à disposição.
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